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近日，随着拳击奥运冠军邹市明夫妇给今年11岁、身高136.6厘米的
二儿子打生长激素的消息传出，“打针增高”再次成为网友热议的话题。

其实“打针增高”早已不是新鲜事，一年前，成都市民郭先生下定决
心给孩子注射生长激素，现在孩子确实长高了几厘米，这让郭先生和家
人觉得“罪没白受”“钱花得值”。

像郭先生一样，一些家长因为担心孩子长不高而时常焦虑，于是通
过网络查询、口口相传，最终选择“打针增高”。生长激素到底该不该
用？是否存在副作用？

矮小原因很多矮小原因很多 孩子的身高成为家长孩子的身高成为家长““心病心病””

“我家孩子比较矮小，有没有可能增高啊？”家长李女士说，她家“二宝”
小悦今年已满8岁，与同龄人相比显得有些矮小，她担心孩子今后长不高。

李女士的焦虑是有“依据”的：她特地上网查了国家卫健委发布的《7
岁～18岁儿童青少年身高发育等级评价》，并给娃娃做了测量比对，“小
悦身高120厘米，按表格一测算，就是同年龄段女孩子中偏矮的。我看了
很多帖子，更着急了，所以去医院挂了号，找医生询问解决的方法。”

“医生跟我说，目前可以先观察，孩子生长速度慢，需要考虑的因素
很多。”李女士说，医生强调现阶段小悦的身高偏矮小原因很多：可能是
营养不良，比如生活中挑食；或者存在慢性疾病、内分泌系统疾病等。当
然也可能是因为父母本身遗传的原因导致身高偏低，这种情况到一定年
龄段可以考虑用医学干预的办法处理。
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记者通过医生和朋友，打听到一些已经打针或正在打针疗程的孩
子。总体来看，家长对于自家孩子“打针增高”还是多有隐晦，并不像邹
市明妻子冉莹颖那样公开透露。在表示匿名后，郭先生介绍了自家孩子
打针的情况。

郭先生有两个女儿，大宝今年11岁，在班级里和同龄段的同学比，他发
现自家孩子身高明显矮小。医生告诉他，现在这个有科技的支撑，如果需要
给孩子增高，可以尝试使用生长激素，但打针次数有点多，费用也不低。

刚开始，郭先生和家人还一度犹豫。但后来打听到，孩子班里就有
几名女同学已经在打生长激素了，这让他下定了决心，再次来到医院，给
大宝购买了生长激素，并根据医嘱开始按时打针和检查。

“每天打一针，然后隔一个多月去医院检查一下。”郭先生说，在打生
长激素之前，还进行了详细的身体情况检查，包括体格检测、血液检查、
测骨龄等，然后再判断适不适合打生长激素。评估后打针，注射周期是
一年，这对孩子来说有点遭罪。更重要的是，费用不低，一个月大概要
6000元，一年花费接近8万元。

郭先生和家人咬牙出了这笔钱，坚持给孩子打完了整个疗程。花了这
笔钱后，郭先生称看到了效果，“前不久量了一下，大概长了有八九厘米。”

对于注射生长激素之后是否存在副作用以及其他影响，郭先生说，
目前他们没有发现小孩有什么不适症状，“好像打了针，人长胖了些，除
此之外没有发现其他副作用。”
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记者查询近年来有关生长激素的报道发现，家长的焦虑，是生长激
素被启用甚至“热捧追逐”的重要原因之一。

小悦的家长李女士讲述了自己的经历。她说，她知道身边有朋友在给
孩子打“增高针”，还在小圈子里分享效果，“家长心头焦，就是不想让娃娃
身高输在起跑线。别人都在想办法，你不想办法，感觉就对不起孩子。”

因为担心孩子的身高会影响未来的生活和发展，很多家长就希望通
过医学干预的办法让孩子把个子调高，但他们又担心打生长激素会带来
副作用。

曾有媒体报道，深圳一6岁小孩身高109厘米，家长焦虑得整宿睡不
着，于是带孩子注射生长激素。一年后，孩子身高从109厘米长至120厘
米，一年内长高了11厘米，而没打激素前一年只长高五六厘米。可副作
用也随之而来，孩子经常出现感冒、发烧等症状，却找不到病因。此外，
每次上完体育课后，孩子总感觉肌肉酸痛，早晚还会出现不明原因的头
晕症状。生长激素停用一段时间后，孩子身体才逐渐恢复正常。

专家解读专家解读

家长对生长激素有偏见
“生长激素只在符合适应症的情况下才会被使用。”成都大学临床医

学院附属医院儿科副主任医师董文渊在接受记者采访时指出，生长激素
是激素的一种，在专业医生的指导下使用是安全的。

所谓“符合适应症”，包括生长激素缺乏症、染色体异常、特大综合
征、SHOX基因缺陷、努南综合征、小胖威利综合征以及特发性矮小症
（ISS）等。但在实际的生长发育门诊中，董文渊遇到不少家长对激素存
在误解和恐惧。“以前人们提及的激素多指糖皮质激素，它与生长激素有
本质区别。糖皮质激素危害较大，可能引发水盐代谢紊乱等副作用，但生
长激素是一种肽类激素，其结构与人体内生长激素几乎一致，可通过分泌
生长因子促进软骨增长。”董文渊说，所有药物都可能有不良反应，生长激
素也可能有。如果孩子符合生长激素的适应症，医生会明确告知家长可能
出现的不良反应，比如可能出现亚临床甲状腺功能减退、高胰岛素血症、骨
密度下降等情况。“每个患儿使用后的获益是不一样的，但总体而言，越早
治疗效果越好，一旦骨骺接近闭合，治疗效果将大打折扣。”她说。

身高70%靠遗传30%靠后天
根据《柳叶刀》最新研究显示，近35年来，中国人的身高越来越高，19

岁中国男性的平均身高为175.7厘米，中国女性的平均身高为163.5厘米。
如何达到理想身高？董文渊指出，70%靠遗传，30%靠后天，而后天

因素是指运动、营养、睡眠，以及适时补充钙和维生素D，或在特定适应
症下使用生长激素。

她表示，儿童身高不足可能由多种原因引起，“有的小朋友是因为维
生素D不足导致钙吸收不良，引起个子长不高，有的是因为营养不良，平
常挑食偏食等，还有的是因为入睡很晚，影响生长激素分泌，以及其他很
多原因。所以，不是说孩子个矮就打针，而是要根据孩子的病史、检查结
果，再进一步看怎么选择一个治疗方案。” 本报综合消息

“打针增高”不是一件容易的事
飞机餐总是众口难调，有些旅客在乘坐飞机时放弃食

用飞机餐。空乘人员没派发出去的飞机餐怎么处理？能再
次回收利用吗？

生产生产
飞机餐出锅后先“冷处理”

再装盒

北京大兴国际机场航空食品
有限公司（简称“大兴航食”）紧邻
大兴机场，为国航、河北航、厦航、
首都航等国内航司，以及卡塔尔
航空、俄罗斯航空、阿提哈德航
空、新加坡航空等多家外国航司
提供配餐服务，高峰日配餐量达
到1.8万～1.9万份。

记者在现场看到，大兴航食的
生产区域根据不同工序分成综合
拼摆厨房、热拼摆厨房、中餐厨房、
西餐厨房、烘焙厨房、冷荤厨房、原
材料加工厨房。

在中餐厨房和西餐厨房，厨
师们在这里主攻煎、烤、烹、炸，厨
房里热气腾腾。炉灶上，多口铁
锅一字排开，火苗呼呼作响，厨师
们抄起大炒勺，锅里的蔬菜、肉等
食材裹上调料上下翻飞，不一会
儿，一道道香喷喷的菜肴就出锅
了。此外，厨房里还有多台电动
炒锅，厨师对电动炒锅进行程序
设定，将食材、调料一一放入，开
动设备开关，经过翻炒后，一份份
新鲜美味的航空餐食便做好了。

大兴航食副总经理蔡雨告诉
记者：“大兴航食制作的餐食大都
是现场烹饪，但为保证餐食更加安
全，飞机餐的配送过程保证是冷链
运输，所以刚出锅的菜肴必须进行

‘打冷’操作，使其迅速降温。空乘
人员在为乘客配发餐食前会二次
加热，所以大家看到的飞机餐看上
去和刚炒制出来的略有差异。”

与中、西餐厨房的烹饪场景不
同，烘焙厨房显得安静了许多。走
进厨房，迎面而来的是满屋的麦香
和奶香味，飞机餐食盒中的小面包、
纸杯蛋糕、牛角面包等均出自这里。

综合拼摆厨房将烹饪好的面
条热食、米饭套餐，以及面包、酸
奶、各种休闲小食品等集中组合到
一起，最终完成一份成品餐食的拼
摆，这也是飞机餐制作的最后一道
工序。完成拼摆后的餐食将等待
装车、上机。

配送配送
机场停机坪专设冷柜保存

备用餐食

飞机餐送上航班的数量是否

精准，对于杜绝航食浪费至关重
要。记者了解到，每条航线、每个
航班的餐食配送数量并非一成不
变，而是根据航班值机人数的变化
动态调整的。

以大兴航食的配餐工作为例，
在大兴航食的调度室，有一个工作
席位专门负责监控航班离港订座
系统，这套系统可同步显示当前航
班实时的订票和值机旅客人数，航
食工作人员可实时获取该航班的
客座情况以及特殊餐食的订购需
求，从而进行相应配餐。

蔡雨介绍，每个航班最晚一次
查询系统的时间为值机柜台的截
柜时间，即航班起飞前 60 分钟左
右，工作人员会根据航班最终的截
柜人数确认飞机餐的配送数量。

尽管做了充足的准备，但突发
情况也会发生，比如两个航班的旅
客合并或者一个航班的旅客突然
减少，从而带来航班上既定旅客人
数的变化。“针对这种情况，我们有
专门负责加减餐的工作人员，我们
还在停机坪设置了一个冷库，用以
保存备用飞机餐。一旦发生上述
情况，工作人员会根据航班的实际
情况进行餐食数量的调整。”

回收回收
有航司已经开展杜绝餐食

浪费新尝试

飞 机 餐 难 免 遇 到 派 发 不 完
的 情 况 ，没 派 发 的 餐 食 能 回 收
吗？

蔡雨解释，按照相关规定，没
派发出去的飞机餐不进行回收再
利用，即使这份餐食无人食用。“从
管理上来看，无法完全识别每个包
装食品的完整性，因此会进行绿色
无害化处理。”

记者了解到，飞机飞行过程中
产生的厨余垃圾由配餐公司清理
回收。机组将航空餐食垃圾放入
配餐车，航班到达后，配餐公司航
机人员登机回收配餐车并带回配
餐公司，配餐公司进行分拣后由
当地环境卫生服务中心回收处
理，进入厨余垃圾粉碎、脱水、分
离、发酵、堆肥等再生资源利用环
节。

值 得 关 注 的 是 ，针 对 未 派
发、未开封且在保质期内的飞机
餐，部分航司已经开展了新的尝
试。民航资源网专家韩涛介绍，

为减少飞机餐的浪费，中国香港
地区的国泰航空与相关机构合
作，将这部分餐食赠予有需要的
人士。

记者在国泰航空官方网站上
查询到，国泰航空饮食服务（香
港）有限公司（CPCS）有关负责
人 介 绍 ，餐 车 刚 从 抵 达 香 港 的
班机卸下，就会立刻运回 CPCS
的厂房。相关机构有工作人员
驻 守 厂 房 ，他 们 会 在 那 里 收 取
所有密封的盒装饮品和谷类食
物 ，最 后 将 食 物 赠 予 有 需 要 的
人士。

此外，包括南航在内的部分航
司推出创新举措，用餐食“换”里程
或积分。也就是说，旅客在购票后
有可能收到航司的短信，询问是否
需要餐食，如果不需要，则可以获
赠一定里程积分。还有不少航空
公司开启差异化运价，传统的运
价体系为“无论旅客是否需要，机
票中均包含行李托运、餐食等一
系列服务”，差异化运价意味着，
旅客可以按照需求选择包含或不
包含附加服务及相关使用限制的
产品组合。

理念理念
中国航协倡议乘客共同制

止餐食浪费

近年来，航空公司精细化管理
程度日益提高，在餐食成本控制方
面更加严格。韩涛举例说，以三大
航的公司年报为例，2023年国航餐
食费用约为30亿元，占总经营成本
的2.24%；东航2023年餐食费用约
29.9亿元，占总经营成本的2.66%；
南航约为25亿元，占总营业成本的
1.74%。

2019年，国航的餐食费用约为
40.26 亿 元 ，占 总 营 业 成 本 的
3.56%；东航的餐食费用约为36.67
亿元，占总营业成本的3.42%；南航
的餐食费用约为 39.75 亿元，占总
营业成本的 2.93%。

此外，中国航空运输协会曾
于 2020 年发布“杜绝航空餐食浪
费的倡议书”，向会员单位和广
大旅客提出厉行节约、反对浪费
的倡议。中国航协同时呼吁广
大旅客共同参与到制止航空餐
食浪费的行动中，珍惜每一份航
空餐食，自觉维护节俭用餐的良
好风气。

揭秘揭秘
飞机餐里为何常见胡萝卜

和芹菜？

鸡肉饭、牛肉面、酱爆鸡丁
饭、鱼肉饭……尽管经济舱的餐
食 品 种 较 为 丰 富 ，但 是 众 口 难
调，也有部分旅客放弃飞机餐。
此外，旅客们还发现，不管主食
是米饭还是面条，胡萝卜、芹菜
都经常会成为主要配菜，这是为
什么？

“我们尝试过把不同的绿叶菜
制作成飞机餐，但蔬菜经过‘打冷’
降温及二次加热，绿叶菜中的天然
色素会发生变化，使蔬菜的颜色变
暗。考虑到飞机餐需要兼顾色、
香、味，所以比较耐加热的胡萝卜
和芹菜成为提亮菜品整体色彩的
主要配菜。”大兴航食副总经理蔡
雨解释道。 本报综合消息
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